

PRESENTACIÓN

La *Revista Contacto* presenta en esta ocasión el primer número de su segundo volumen, correspondiente a los meses de mayo-agosto de 2022. Nos encontramos con una edición muy especial de la revista, pues precisamente hace un año se publicó el primer número de la *Revista Contacto*, desde entonces se han introducido varias mejoras, a través de un número importante de sugerencias y consejos de colegas en Panamá y otras partes de Latinoamérica. A ellos les damos las gracias, pues su consejo ha permitido mejorar diferentes aspectos en la gestión y edición de la *Revista Contacto*.

Es un año, en que el equipo de la revista ha crecido, con ello el trabajo y así también los ánimos de explorar y afrontar nuevos retos, ingresar en nuevos índices, mejorar el impacto de cada publicación y aportar desde este esfuerzo en el reconocimiento de la Universidad de Panamá como institución líder en la divulgación del conocimiento científico. Esto apostando a reforzar la publicación de materiales académicos con vigencia en las líneas de investigación más actuales en la región, todo esto, sin menoscabar la función de la ciencia como vía de sensibilización social, generación de pensamiento crítico y discusión de las principales preocupaciones de nuestro tiempo.

La revista ha sido galardonada recientemente en la Pasarela de Revistas Científicas de la Universidad de Panamá en la categoría de revista revelación 2021, evento organizado por la Oficina de Publicaciones Académicas y Científicas de la institución. Este reconocimiento, llena de orgullo al equipo de la *Revista Contacto*, pues nos complace saber que el trabajo y dedicación a la gestión de esta publicación, es reconocida a nivel institucional y nos motiva a continuar trabajando para presentar cada cuatrimestre el número respectivo con un contenido de alta calidad editorial y resultados de un esfuerzo de investigación de nuestros autores en Panamá y otros países de Latinoamérica.

En esta nueva entrega, nos complace presentar una selección de trabajos interesantísimos de distintas áreas del saber. Los trabajos aquí recogidos vienen de una distribución geográfica de autores bastante significativa: México, Argentina, Perú y Panamá.

El primero de los trabajos es de la autoría del Doctor Francisco Díaz Montilla titulado *Justificación lógica y seguridad epistémica en internet*, un trabajo apoyado en la explicación lógica de la seguridad epistémica del internet y desde un enfoque empírico.

En segunda instancia presentamos el *Estudio preliminar de los procesos de manufactura en muestras de cerámicas arqueológicas procedentes de El Caño mediante imágenes radiológicas*, elaborado por el estudiante James Chaves Tejedor y el Doctor Carlos Mayo Torné. Un trabajo interesantísimo que presenta un análisis que intenta demostrar la existencia de procesos de manufactura en la elaboración de piezas cerámicas encontradas en el sitio arqueológico El Caño, por medio de pruebas radiológicas.

Se presenta un trabajo de vital importancia para análisis crítico de los procesos pedagógicos en nuestros días, el mismo es titulado: *Desafíos para la educación: ideología y tecnologías*, de la autoría de la Doctora Juana Elvira Suarez Conejero, profesora de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

El Doctor Pablo Ariel Scharagrodsky, docente de la Universidad de Quilmes, Argentina, titulado: *Consolidando 'canales' y profundizando la circulación de saberes y expertos: El caso del XVII Congreso Panamericano de Educación Física, Panamá 1999*, en el se abordan los aportes a la enseñanza y a la labor práctica de la educación física, esbozados en este congreso realizado en Panamá 1999.

El Doctor Javier Eduardo Leiva Ladino nos presenta el trabajo titulado: *La implementación del modelo empresarial Outsourcing y su relación con el desarrollo organizacional de las empresas de la Ciudad de Panamá*, en donde se presenta una investigación que arroja luces de la aplicación de este modelo a la gestión empresarial en Panamá.

Desde la Universidad Peruana Unión, Perú las licenciadas Yeni Cruz Mamani, Janeth Larico Paja y Karem Ambar Benavente Tintaya, nos presentan el trabajo titulado: *Estrategias de la administración tributaria en tiempos de COVID-19 y su incidencia en el cumplimiento de las obligaciones tributarias*.

Desde la Ciudad de México, no llega el trabajo titulado: *Del alejamiento voluntario al activismo forzado: la política exterior de México durante la pandemia*, el mismo desarrollado por las doctoras María Esther Morales-Fajardo y Cecilia Cadena-Inostroza, siendo la primera de ellas profesora de la Universidad Nacional Autónoma de México e

investigadora del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias y la segunda del Colegio Mexiquense.

Por último, se presenta una creación literaria, un cuento corto titulado: *Kleco tu compañero de viaje*, de la autoría del arqueólogo panameño Álvaro Martín Brizuela Casimir.

La Revista Contacto, ha incorporado en la edición de este número el uso del software de análisis semántico denominado *Ouiginal*, adquirido por la Universidad de Panamá para la gestión y edición de las revistas científicas a nivel institucional. El mismo es parte del proceso de evaluación previa de los manuscritos presentados a consideración de la revista.

Esperamos que los trabajos presentados en este número sean de su agrado y aporten al fortalecimiento de nuevas líneas de investigación, desarrollo de métodos de análisis arqueológico y contable, así como también despertar un debate crítico entre la comunidad académica en Panamá y Latinoamérica.

Ciudad de Panamá, 5 de mayo de 2022.

Aaron Samuel Bracho Mosquera

Editor de la Revista Contacto

